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巻　頭

令和2年度
神奈川県中小企業団体中央会 会長表彰

組合功労者３名、優良組合８組合、
組合優良役職員36名が受賞

　本会では県下中小企業の発展に尽力し、特に組合組織活動の普及発展に中心となって活動した方々、組織化の模範

となり組合発動を通じて業界の発展に寄与した組合に対し、その永年の功績を称え今日の発展の基礎を築かれた功労

に感謝の意を表するため表彰を行っております。

　本年度は、組合功労者3名、優良組合8組合、優良役員29名、優良職員7名が表彰を受けました。

　本年度の受賞者は以下のとおりです。（順不同、敬称略）

組　　合　　名 設立年月日 業　　　種

優良組合の部 （8組合）

組合功労者 （3名）

　優良組合表彰の受賞者は、「設立後満５年を経過しており、組合事業が業界の体質改善近代化の促進に貢献し、

その効果が極めて顕著であると認められるもの」等の条件を満たした組合です。

　組合功労者表彰の受賞者は、「組織活動を推進し終始一貫業界の発展に力を注ぎ中小企業の地位向上を図る」等

の条件を満たした方々です。

産業廃棄物処理業

ファイナンシャルプランナー業

個人タクシー業

小売・サービス業

異業種

建物サービス業

異業種

塗装工事業

昭和60年 1 月 1 日

平成12年 5 月23日

昭和47年 4 月 1 日

昭和63年 5 月13日

平成16年 4 月 1 日

平成11年 1 月11日

平成20年 3 月24日

昭和61年11月 1 日

神奈川県再生骨材協同組合

神奈川県ファイナンシャルプランナーズ協同組合

川崎第一個人タクシー協同組合

衣笠仲通り商店街協同組合

逗子ポイントカード事業協同組合

全国ビルメンテナンス協同組合連合会

横浜シーサイド協同組合

横浜市塗装事業協同組合

氏　名 役　職所　属　団　体

伊 藤　　 宏

竹 中 伸 幸

丸 山 裕 司

理 事 長

理 事 長

理 事 長

神奈川県タクシー厚生共済協同組合

川崎市ビルメンテナンス業協同組合

神奈川県綾瀬工業団地協同組合
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　優良役員表彰の受賞者は、「10年以上同一組合に存任して、その組合に対して功績が特に大きいと認められる

者」等の条件を満たしている方々です。

　優良職員表彰の受賞者は、「15年以上同一組合に勤務して、その組合に対して功績が特に大きいと認められる

者」等の条件を満たしている方々です。

青 木 一 孝
青 戸 正 吉
阿 部 政 彦
荒 木 敏 和
飯 島 義 廣
石 井 孝 和
今 村 文 治
内 田 治 彦
浦 川 眞 澄
江 夏 秀 明
大 野　　 攻
加 藤 雅 樹
佐 藤 崇 雄
佐 野 富 男
鈴 木 良 一
髙 田 哲 二
髙 橋 浩 治
武 田 博 之
舘　　 與 吉
田 邊 哲 人
寺 本 吉 輝
中 村　　 徹
中 矢 忠 雄
藤 田　　 力
前 田 順 也
村 上 東 司
山 口 正 和
吉 澤 和 久
渡　邊　宇之助

嘉 山 由 美 子
城 所 知 美
小 宮 裕 美
野 田 ゆ か り
長 谷 川 健 一
松 川 　 保
森 山 　 勉

副 理 事 長
副 理 事 長
理 事 長
理 事 長
理 　 事
理 事 長
理 事 長
副 理 事 長
理 　 事
理 事 長
監 　 事
副 理 事 長
副 理 事 長
副 理 事 長
理 事 長
理事・会長
理 事 長
監 　 事
理 　 事
理 事 長
専 務 理 事
理 　 事
副 理 事 長
副 理 事 長
理 事 長
理 　 事
理 　 事
理 　 事
理 　 事

事 務 長
事業課主査
事 務 局 員
総 務 主 任
事 務 局 長
企画部次長
事務局職員

神奈川県自動車整備商工組合
神奈川県小型生コンクリート協同組合
神奈川県鉄筋業協同組合
根岸駅前商店街協同組合
神奈川県牛乳事業協同組合
横浜新興青果商業協同組合
川崎住宅管理保全建築協同組合
神奈川県室内装飾事業協同組合
住重ME外注指定業者協同組合
横浜中華街パーキング協同組合
神奈川県内陸工業団地協同組合
横浜化学工業団地協同組合
ワイ・アール・ピー情報産業協同組合
神奈川県菓子工業組合
横浜建物管理協同組合
横浜市資源リサイクル事業協同組合
川崎中央トラック運送事業協同組合
川崎地区貨物自動車事業協同組合
神奈川県型枠工事業協同組合
神奈川県警備業協同組合
神奈川県パン協同組合連合会
川崎市ビルメンテナンス業協同組合
神奈川県印刷工業組合
二宮工業団地協同組合
相模原機械金属工業団地協同組合
箱根温泉旅館ホテル協同組合
県央ガス協同組合
神奈川県遊技場協同組合
伊勢原市管工事協同組合

横須賀個人タクシー協同組合
神奈川県石油業協同組合
神奈川県鉄構業協同組合
神奈川県ハイヤータクシー交通共済協同組合
川崎市管工事業協同組合
神奈川県自動車交通共済協同組合
横浜市塗装事業協同組合

氏　　名

氏　　名

役　職

役　職

所　属　団　体

所　属　団　体

優良役員 （29名）

優良職員の部 （7名）

受賞された皆様誠におめでとうございます！
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特　集

「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」結果報告「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」結果報告「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」結果報告「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」結果報告「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」結果報告

　昨年末に本会が実施しました「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」へのご協力ありがとうござい　昨年末に本会が実施しました「組合事務局の情報化対応についてのアンケート」へのご協力ありがとうござい

ました。いただきましたアンケートの集計結果を一部抜粋して報告いたします。ました。いただきましたアンケートの集計結果を一部抜粋して報告いたします。

総 配 布 数：1,055件（会員：802件　非会員：253件）総 配 布 数：1,055件（会員：802件　非会員：253件）

有効回答数：　588件（有効回答数：　588件（会員：475件　非会員：113件会員：475件　非会員：113件）　）　※令和3年1月5日時点※令和3年1月5日時点

１．組合事務局の使用端末について（複数回答）

　日常業務で使用している端末についてお尋ねしました。
　PCを利用している組合が88.3%と最も多く、次いでス
マートフォンが15.0%との結果となりました。
　事務局担当者個人所有のスマートフォンを連絡手段に使
用しているケースもあるようです。

２．組合員との連絡手段について（複数回答）

　日常業務での組合員との連絡手段についてお尋ねしました。
　電話での連絡が最も多く90.6%、次いで FAXが80.1%、メールが61.1%となりました。

【自由記入欄　抜粋】

・月に数回の集会がある　・機関紙等の書面を回覧している　・オンライン会議ツールを使用した会議

３．組合で現在運用しているものについて（複数回答）

　現在組合が運用主体となっているものについてお尋ねし
ました。組合HPが最も多く51.5%となりました。

【自由記入欄　抜粋】

・ライングループを作成している
・HPが古くなっており更新を検討中
・上部団体でHPを運用している

PC
88.3%
PC
88.3%

スマートフォン
15.0%

スマートフォン
15.0% タブレット

4.9%
タブレット
4.9%

自社サーバー
7.7%

自社サーバー
7.7%

その他
3.7%
その他
3.7%

0.0%

20.0%

40.0%

60.0%

80.0%

100.0%

51.5%51.5%

9.5%9.5%

4.6%4.6%

3.4%3.4%

3.1%3.1%

0.5%0.5%

6.5%6.5%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0%

組合HP

facebookページ

Twitter

Instagram

公式LINE

公式アプリ

その他

90.6%

80.1%

61.1%

59.0%

46.3%

15.0%

5.3%

3.2%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0% 70.0% 80.0% 90.0% 100.0%

電話

FAX

メール

郵便

対面

SNS(LINEなど）

組合員専用ページ

その他
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４．今後組合で運用を検討したいものについて（複数回答）

　今後組合で運用を検討したいものについてお尋ねしまし
た。オンライン会議の導入を検討している割合が最も多く
26.9%、次いでHPの制作が9.9%となりました。コロナ
禍の影響でオンライン会議への関心が高まり、理事会等を
オンラインで開催したい、もしくはすでにオンラインで開
催したとの意見が寄せられました。

【自由記入欄　抜粋】

・コロナ対策でオンライン会議を検討している
・業務用 SNSの活用
・混雑状況の見える化をしたい

５．組合の情報化を推進する意思について

　組合事務局を今後情報化したいかどうかについてお尋ねしました。「したい」が258件（43.9%）と最も多い結
果となりました。「できない」と回答した組合に対し、できない理由についても尋ねたところ、組合員の高齢化
などを理由としたものが24件、事務局の人材不足を理由にしたものが8件寄せられました。その他の回答の概
要は以下の通りです。

【「できない」と回答した理由　抜粋】

・個人情報や経理の情報等を扱うのでセキュリティに不安がある　　・現状で充足している　
・何から始めれば良いかわからない　　　　　　　　　　　　　　　・事務局は情報化したいが組織的に難しい

６．自由回答

　皆様からご回答いただいた自由回答を一部抜粋してご紹介します。

・コロナ禍の組合員への情報伝達に課題を感じている
・組合の先行きを考えると経費削減やコロナ対策になるので推進したい
・組合員のパソコン、スマホ普及率が低く情報化はまだ先の話と感じている
・ほかの組合の情報化成功事例を聞いてみたい
・オンラインの重要性も認識しているが高齢の顧客も多くアナログも無視できない
・組合の情報化だけでなく組合員各々の情報化推進施策が必要だと感じている
・通信手段が電話、FAXのみで遅れていると感じている
・業務効率向上と働き方改革の一環として行いたい
・各業務のペーパーレス化に取り組みたい

★アンケートの完全版は本会のホームページで公開しています！
https://www.chuokai-kanagawa.or.jp/

26.9%26.9%

9.9%9.9%

8.0%8.0%

8.0%8.0%

4.9%4.9%

2.7%2.7%

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

オンライン会議

組合HPの制作

組合員専用ページ

テレワーク

オンラインショップ

その他

したい
258件

したくない
99件

未回答
157件

組合員理由 24件

人材理由 8件

費用理由 2件

その他 28件

未回答 12件

できない
74件
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神奈川県自転車商協同組合

　神奈川県自転車商協同組合は神奈川県内で自転車販売・整備業を営む
事業者420名で構成されている団体で、今回、組合員向けに組合オリジ
ナルブランド「かもめ自転車」の品評・試乗会を実施しました。当組合の
青年部がプロジェクトを発足してから、一年半の歳月をかけて開発した
「かもめ自転車」について、実際に品評・試乗会に参加して取材させてい
ただきました。

Ｑ２. どうして「かもめ自転車」というブランド名？

　神奈川県の県鳥である「かもめ」が由来となっており、ロゴマークにもイラストが入っています。神奈川県をイメージしや

すく、地域の人々により良いサイクルライフスタイルの提案を進め、地元密着の温かみのあるブランドを目指す意味が込め

られています。

Ｑ１. 商品開発に至った経緯は？
　神奈川県は日本の国産自転車第一号が生まれた地であるだけでなく、日本最古の自転車ロードレースが開催された場所

でもあり、自転車との歴史が深い地域です。昨今、自転車を取巻く環境が移り変わる中で、地場の自転車文化を継承し、

日常の足としての自転車から趣味・スポーツとしての自転車へもう１段ステージを引き上げ、業界ひいては地域の活性化

を実現するべく、「かもめ自転車」を開発するに至りました。当組合の青年部が組合に上記内容を提案したことで、商品開

発プロジェクトが始まりましたが、青年部を中心としたプロジェクトメンバーは自転車の製造自体に携わるのも初めてで

した。商品開発のアドバイザー企業も交えてプロジェクトは進んでいったものの、試行錯誤の繰り返しで、厳しい意見交

換を行うこともありましたが、「組合だからこそできる、こだわりをもった自分たちのオリジナル自転車で業界と地域を

活性化させたい」という強い気持ちが組合全体を動かし、商品開発を実現させました。

Ｑ３. 「かもめ自転車」ってどんな自転車？

　「かもめ自転車」はブランドコンセプトである「ワクワク感・安全・長く乗れる・耐久性」を備えた自転車です。今回はプ

ロジェクトの第一弾として、自転車を日常利用している方に少しでも興味をもってもらえるようなエントリーブランドを

目指し、クロスバイク「K-045」を開発しました。クロスバイクはロードバイク（早く走ることに特化したレース用のよう

な自転車）とマウンテンバイク（未荒野や山岳地帯などの未舗装のルートを走行するための自転車）を組み合わせたような

性能で、通勤や通学、買い物等の普段使いできるスポーツ用の自転車として、世代を問わず全ての方にお勧めです（商品

詳細は右頁をご覧ください）。ちなみに、モデル名の「K-045」は、この自転車が街に気軽に出かける等の普段使いに適し

たモデルであることから、神奈川県内で１番の市外地区である横浜の市外局番の「045」を採用し、頭に神奈川県のアルファ

ベット頭文字の「K」を組み合わせたものです。今後、展開する商品もモデルに因んだ地域の市外局番をモデル名に入れて

いく予定です。

　「かもめ自転車」のブランドロゴマーク。フレームに
組合ロゴマークとともにデカールで貼られています。

ついにお披露目！ 組合オリジナルブランド

「かもめ自転車」
ついにお披露目！ 組合オリジナルブランド

「かもめ自転車」
ついにお披露目！ 組合オリジナルブランド

「かもめ自転車」
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長～く使えるし、スイスイ走れる！
　クロモリ（鉄の一種）のフレームを採用しているため、
アルミやカーボンのフレームに比べて寿命が長く、強い
衝撃にも耐えられ、大きな損傷以外は修理できるので、
長く使い続けられます。また、クロモリは弾力性がある
ため、ペダルを踏み込むとフレーム全体がグイっとしな
り、金属が元に戻ろうとする力、反発力が働くため、し
なりを動力としてスイスイ走ることができます。

カスタマイズで
自分に合った機能を追加！

　タイヤサイズや幅を変えられるほか、泥除けや
カゴ、スタンド、フロントキャリア、ドリンクホ
ルダー等の様々なオプションの追加装着が可能で
す。目的や用途によって、自由にカスタマイズで
きるので、老若男女問わず、様々なニーズに応え、
自分だけのオリジナル自転車をつくることができ
ます。

初心者でも安全・安心！
　フロントブレーキにモジュレーターを採用しているた
め、急ブレーキをしたときにブレーキの制動力がいきな
り高くなるのを防ぎ、初心者が起こしがちな転倒事故等
を防止します。また、タイヤの空気入れ部分には、米式
のねじ切りタイプを採用しているため、空気を入れる行
為自体にストレスがなく、扱いやすく、トラブルも少な
いです。

「ユーザーと組合員の両ニーズを満たす、
それが『かもめ自転車』」

「『かもめ自転車』はユーザーのためだけでなく、組合員のための
商品でもあります。ブランドとのメーカー契約がないので、売上
ノルマや発注数の制限がなく、今回で言えば、組合員は自店舗で
クロスバイク『K-045』を１台から発注して取り扱うことができ
ます。契約上の問題から、様々なタイプの商品が取り扱えていな
い組合員もいるため、これを契機にユーザーと組合員の両ニーズ
を満たせるような、キッズバイクやロードバイク、マウンテンバ
イク等のモデルを開発していくつもりです。販売方法は組合員の
実店舗のみに限定していますが、これは、昨今、ネット販売等で
粗悪品が出回っているためで、専門店でしっかりとコミュニケー
ションをとって安心安全な商品を購入してほしいと考えているた
めです。コロナ禍の影響で販売開始は令和４年の春頃に延期とな
りましたが、それまでに各方面から意見を頂戴して、よりクオリ
ティを高めていくつもりです。自分たちが初めて手掛けた商品が
世に出回ることを考えると感無量ですが、ここがスタートライン
であると思いますので、これに満足せず、プロジェクトを継続し
ていきます！」

【記事内に関するお問合せ先】
神奈川県自転車商協同組合 事務局
（横浜市西区南幸二丁目16番23号）
TEL：045-311-6168
URL：https://www.kanasho.jp/index.php

　影山氏は創業85年を迎える影山輪業の代表を
務めながら、当組合の理事及び青年部長にも就
任しています。今回は「かもめ自転車」を開発す
るプロジェクトマネージャーに就任する等、業
界や組合に懸ける想いは強く、商品サンプルが
できるまで計７回もの検討会を行ったそうです。

開発者
インタビュー開発者
インタビュー開発者
インタビュー
影山輪業

代　表　影 山  章 氏

今回、開発し
た

「かもめ自
転車  K-04

5」を

さらに詳し
く読み解く

！
今回、開発し

た

「かもめ自
転車  K-04

5」を

さらに詳し
く読み解く

！
今回、開発し

た

「かもめ自
転車  K-04

5」を

さらに詳し
く読み解く

！

　　　　　　　初心者でも乗りやすい、適度な前傾姿勢な
作りで、ペダルを軽く踏み込んでも、フレーム全体がスッ
と前に進み、スピード感のある運転ができます！また、フ
レーム自体がとても軽いため、女性でもラクラク持ち上げ
て駐輪作業等もできます。一度、運転すると病みつきになる、
そんな魅力が詰まった自転車です！

初心者の取材班も試乗してみました
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七福神の宿る縁起の良い街があなたにたくさんの幸福をもたらす

上溝商店街振興組合
　上溝商店街振興組合は JR相模線上溝駅付近の事業者94名で組織される団
体で、「夏祭り」、「酉の市」、「だるま市」、「朝市」等の様々なイベントを行い、
地域の歴史や伝統、文化を継承する重要な役割を担っています。当組合では、
「縁起物のまち、縁起の良いまち 上溝」というスローガンを掲げ、相模原市
の補助金を活用し、新たに七福神事業を開始しました。今回はその取り組み
について取材をさせていただきました。

近隣商店街とも協力して来街者に福を届ける「溝の七福神まつり」

　「溝の七福神まつり」はコロナ禍で特に大きな影響を受けた飲食店の復興支援を目的に、「七福神めぐり」と同時期の1月23日 ･24
日に商店街駐車場に飲食・物販の店舗を集めて実施する縁日企画でした。当組合の会員店舗及びJR相模線開通100周年記念も兼ね、
沿線の近隣商店街である南橋本商栄会、橋本商店街協同組合から出店を募集し、組合員店舗や出店店舗でお買い物をすると福引券
がもらえ、抽選会に参加できる内容となっています。残念ながら、コロナウイルス感染拡大防止の観点から今回は中止となりまし
たが、このイベントの企画を契機に新たに他の商店街と協力関係を構築できたのは、何ものにも代えがたいものではないでしょう
か。コロナ禍で全国の商店街が大きな被害を受ける中、商店街同士で相互に助け合うこの取り組みに、今後、益々期待が膨らみます。

理事長の声
「上溝商店街を七福神の宿る街として浸透させていきたい！」

　「今回実施した七福神めぐりはコロナ禍で三密を避けながら、参加者に街をゆっくり散策してもらい、街のお店や名所を知ってい
ただくために開催しました。約１時間ほどで全ての御朱印を集めることができますが、その間にも地元の方も知らないような新し
い発見ができ、幼少時に体験した宝探しのような気持ちでイベントを楽しむことができます。今後は近隣の橋本駅にリニアが開通
する予定で、相模原へアクセスする方も多くなるかと思うので、いずれは域外の方にも上溝商店街が七福神の宿る縁起の良い街と
してご認識いただき、訪問いただけるよう情報発信力を強化していくつもりです。商店街では七福神めぐり以外にも感染防止策を
講じながら、様々なイベントを行っていますので、是非一度お立ち寄りいただければ幸いです！」

商店街の七福神に会って福を集める「溝の七福神めぐり」
　「溝の七福神めぐり」は、商店街の７箇所に設置されている七福神の像を見つけて、御朱印（神社や寺院において、参拝者向けに押
印される印章）を集めるイベントとなっています。七福神とは、ヒンドゥー教、仏教、道教、神道等、様々な背景を持った七柱の神
様で、恵比寿、大黒天、福禄寿、毘沙門天、布袋尊、寿老人、弁財天の総称です。七福神は商売繁盛、開運厄除等、様々な福をも
たらすとして室町時代の末期頃より日本で信仰されており、七福神を巡ると７つの災難が除かれ、７つの幸福を授かると言われて
います。スタンプラリーのような形式で全ての御朱印を集めて完成させると、記念品として陶器製の七福神人形が贈呈されます。
実施月は１月、４月、６月、10月の週末を予定していますので、これを機に皆さんも縁起の良い上溝商店街を巡りながら、たくさ
んの福を集めてみてはいかがでしょうか。

【記事内に関するお問合せ先】
上溝商店街振興組合 事務局
（相模原市中央区上溝五丁目１番11号）
TEL：042-761-4007
七福神事業特設ホームページ
▶ http://kamimizo.fl ier.jp/

　当組合の理事長
を務める鈴木崇之 
氏。七福神事業の
中心的な仕掛け人
で、イベント開催
中も自身が先陣に
立って運営を行っ
ていました。

　商店街に設置されてい
る七福神像。看板には七
柱の神様の紹介がそれ
ぞれ書かれており、QR
コードを読み取ると、近
隣の地図や店舗情報も出
てくる等、随所にこだわ
りが散りばめられていま
す。

　御朱印を押印す
る専用台紙。全部
の御朱印を集める
と贈呈される七福
神人形を集めるた
め、複数枚御朱印
台紙を購入する参
加者の姿も見られ
ました。

フェイスブックでも随時最新情報を公開中！
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組合個別
専門相談
組合個別
専門相談

組合運営に関するよくある
質問に、本会の無料個別専
門相談を担当している、弁
護士、税理士・公認会計士
の先生方がわかりやすくお
答えします！

組
合
組
合
組
合

第

回

第

回

第

回
41Q AQ A&&

令和3年

◎法律、税務・経理、労務 2月17日（水）、3月3日（水）
午後1時～4時　本会会議室にて

●電話予約をお願いします。　本会 組織支援部 TEL：045-633-5133

■ 次回日程

●通常相談は無料、秘密厳守●

横
浜
北
仲
通
り
法
律
事
務
所

　

弁
護
士

池
田
賢
史
先
生

新たに「zoom」による相談ができるようになりました!!

A．
１．平成19年に施行された改正中小企業等協同組合法
により、組合の自治運営が効果的に機能することを
目的として法制度の見直しがなされ、組合の監査制
度の強化・監事の職務が拡充されました。
　まず、これまで会計監査に限定されていた監事の
権限に理事の職務執行を監査することができる権限
（業務監査権限）が追加されました（組合法36条の3
第2項）。理事による業務運営に対する監視機能を強
化することが目的です。
　ただし、組合員の総数が1,000人を超えない組合
については、定款において監事の監査権限を会計監
査に限定することができるとされています（組合法
36条の3第4項）。多くの組合の定款には監事の職務
についての規定が置かれていると思います。組合法
の逐条解説によれば、定款の記載例は監事に業務監
査権限を与える組合では「監事は、理事の職務の執行
を監査する。」と監事の職務権限を会計監査に限定す
る組合では「監事は、いつでも、会計の帳簿及び書類
の閲覧若しくは謄写をし、又は理事及び参事、会計
主任その他の職員に対して会計に関する報告を求め
ることができる。」となっています。

２．監事の職務権限は，主に以下のようなものがあり
ます。
①会計監査に限定している組合
・決算関係書類について、監査方法や内容などを
記載した監査報告書を作成すること

・組合の会計帳簿・会計関係書類を閲覧し、謄写
すること

・理事やその他の使用人に対して、会計に関する
報告を求めること

・組合の業務及び財産の状況を調査すること（会計
監査を行うために必要な場合に限定される）

②業務監査まで行う組合
・事業の報告

・理事の不当行為等を発見した場合の理事会への
報告

・理事会への出席義務及び理事会を招集するよう
請求する権利

・理事が総会に提出する議案、書類その他を調査
し、法令・定款違反又は著しく不当な事項があ
る場合はその調査結果を総会に報告する

３．ここで注意が必要なことは、これらは監事の権限
であるとともに、義務ともされていることです。す
なわち、監事は理事と同様、組合と委任関係にある
ことに基づき（組合法35条の3）、組合から委任され
た事務を善良な管理者の注意をもって処理しなけれ
ばなりません。併せて、組合法は会社法の規定を準
用する形で監査役に課されたのと同様の義務を監事
にも課しています。監査役と同様の義務が課されて
いるということから、監事の義務が重要なものであ
ることが分かると思います。
　例えば、監事は理事会に出席して、必要があると
認めるときは意見を述べなければなりません。また、
上の②の4番目に記載したとおり、監事は理事が総会
に提出しようとする議案、書類などを調査しなけれ
ばなりません。このとおり、監事には様々な義務が
課せられており、これらの義務を善管注意をもって
処理しなければならないのです。監事がこれらの義
務を果たさず、組合に損害を与えた場合には、その
行為が作為であるか不作為であるかを問わず、その
監事は組合に対し、損害賠償責任を負う可能性があ
ります。不作為とは、すなわち、義務を何も果たさ
ないことで組合に損害が発生した場合です。組合に
報告すべきであったのに報告しなかった場合などが
その例です。

４．このように重い権限と義務を担う監事となる者は、
会計や経理についてはもちろん、理事が行う職務の
遂行状況等を適切に把握し、公正な判断を下せる知
見と責任感が必要となると言えるでしょう。

監事の職務や権限について教えてください。Q.
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2020  12月2020  12月 業界情報業界情報 情報連絡員の声情報連絡員の声

売上高
景
況
天
気
図
（
前
年
比
）

全　

体

製
造
業

非
製
造
業

在庫数量 販売価格 取引条件 収益状況 資金繰り 設備操業度 雇用人員 業界の景況

-50.0％

-33.3％

-56.6％

-6.5％

9.5％

-20.0％

-9.5％

-9.5％

-9.4％

-20.3％

-9.5％

-24.5％

-58.1％

-38.1％

-66.0％

-41.9％

-33.3％

-45.3％

-33.3％

-33.3％

―

-14.9％

-19.0％

-13.2％

-66.2％

-57.1％

-69.8％

快晴

30以上

晴れ

10～30未満

くもり
10未満　
　～-10

雨
-10超～　
　-30未満

雪

-30以上

【天気図の見方】各景況項目について「増加」（または「好転」）業種割合から「減少」（また
は「悪化」）業種割合を引いた値（KJI）をもとに作成。その基準は次の通りである。ただし、
在庫数量はKJI値プラスの場合には雨、マイナスの場合には晴れの方向に表した。KJIとは、
「神奈川県情報連絡員調査指数」の略である。

※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。
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卸は例年並みに回復傾向。給食は日数がやや増加
し、店舗販売は規制減少の影響でやや売上増。イ

ベント、デパート催事等は１日の売上が低く低調。

令和2年11月の清酒課税移出数量の特定名称酒
は対前年比121.31% と上回った。特定名称酒

以外の普通酒も対前年比61.78％と下回り、合計で対前年比
101.10％と前年を上回る結果となった。

コロナ禍の長期化により、大幅な改善は当面なく、
1年後も厳しいとみる業者が多い。一方、「家にい

る時間」が増えたため、ニトリの低価格家具が増加。国内中小
業者の中でも、家具の出番と前向きに考え、テレワーク用の
家具や飛沫防止スクリーンなど新しい需要に創意をこらす業
者も一部に登場してきている。

造船の最大の原材料費である鉄鋼価
格が高騰している。大手メーカーは

1月契約販価をトン当り１万円の値上げを行うが、これは2ヶ
月連続である。値上げ幅は現行価格の10～15％、中国など
主要生産国で鉄鋼生産の回復が鮮明となっている。

今年は思いもよらない新型コロナウイルスのパン
デミックに見舞われ、昨年の今頃には想像もして

なかった厳しい一年となった。

先月11月は GoTo トラベル等の事業効果（箱根等
宿泊施設及び土産店での売上増）を感じることがで

きたが、今月はGoTo トラベル事業の停止より、売上が急激
に落ち込んだ。

12月は本来ならば忘年会やクリスマスといった行
事が目白押しで街はとても賑わうが、コロナウイ

ルスの第3波の影響で寂しい状況。年越しそばも例年と様変
わりしているので、予想がつかない状況。

12月に入り、新型コロナウイルス感染者の増加に
より、飲食店・イベントの仕事が再び減少した。

年末はGoTo トラベルの中止により、旅行関係の仕事も減少
してきている。

組合員から聞いた12月の景況は次のとおり。
「今期4月～12月の業況については、売上高は

前期比96％まで回復し、収益面は経費面の節減効果もあり、
前期を上回る見込み。ただし、輸出については受注量は確保
しているが、コロナ禍の影響による輸出コンテナ不足が12月
より発生し、輸出が困難になってきている。」

県下全体の需要は順調に推移しているものの、当
月は好調だった県央地区の大型案件の工事遅れが

目立っている。加えて、コロナウイルスの影響で小型生コン
プラントの出荷が減少し、売上高は地域により濃淡。総じて
横這い基調となった。

コロナウイルスの影響は、春から秋にかけてよ
りも現在の方が顕著になっている。取引先も受

注残を前倒しで食いつぶしてきたが、食いつぶすものが無く
なってきたようだ。

操業度を反映する共同受電使
用電力は、以前から好調な食

品関係大手1社のほか、半導体、自動車、素材関連等の一部企
業で回復傾向が続き、6月以来6ヶ月ぶりに前年同月比＋2.0％
となった。

組合員各社、来年へ向け売上
高・付加価値計画策定中。コ

ロナウイルスの影響による主要受注先からの年度計画下方修
正により、売上高が大幅減少となる中で、付加価値の維持向
上を意識した計画を検討している。

売上は一部やや改善傾向にあ
るものの、引き続き厳しい

状況で、コロナウイルス感染の再拡大も気になるところ。今
期の決算も気になる。【高速別納利用実績】令和2年3～11月　
前年対比▲14.4％、令和２年の11月間　前年対比▲11.4％　
年度前半の落ち込みからやや回復。

コロナウイルスの感染拡大の影響は大きく、第
3四半期は減収減益企業が多い。第4四半期の

見込みも多くは望めず、赤字企業も増えそうである。

今年度前期売上
状況は、コロナ禍

以前よりも20～40％減収が6割、それ以上の企業も1割程の推移と
なった。また、今後の見通しもまったく予測できない企業が４割以
上、さらに減少予想も2割となり、さらなる厳しい状況が予想される。

コロナウイルス
の影響がどのよ

うに業界に影響するか不安。先行きがわからない。

世界的に設備投
資の抑制傾向が

続き、プラント・工作機械等の受注が減少するものの、中国
の回復が顕著である。米国は自動車関連が回復基調。日本国
内を含む自動車関連は回復基調。大規模展示会等が中止・延
期され、Webによる実施に移行される傾向にある。

パ　ン

酒　造

家　具

指定業者（船舶）

印　刷

ひもの

製　麺

製　本

石油製品

砕　石

工業塗装

工業団地（相模原市）

工業団地（相模原市）

工業団地（伊勢原市）

金属製品

工業中心の複合業種（川崎市）

工業中心の複合業種（川崎市）

工業中心の複合業種（厚木市）
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12月期も新型コロナウイルス感
染症の再拡大により、来街者が

更に減少となり、厳しい年末商戦となった。初売りは天候に
は恵まれたが、来街者は減少。更に緊急事態が近日中に発令
されるとのことで、既に厳しい上に夜間の時短営業となれば、
商店街全体としてもかなり苦しい。

非　製　造　業

卸

売

業

小

売

業

商

店

街

サ

ー

ビ

ス

業

建

設

業

そ
の
他
の
非
製
造
業

運

輸

業

売上は先月と変わらず、2～3割減少したままで、
クリスマス商戦や年末の需要も、あまり伸びなかっ

たようである。新型コロナウイルスの再拡大により、売先の
業態によっては、さらなる売上の減少が懸念される。

売上については、依然、前年同月比で減少。5月
に緊急事態宣言が解除されたものの、依然として

新型コロナウイルス感染拡大の影響により、前年比減収。一
方、巣ごもり需要による特需で増収の企業もあり、販売ター
ゲットによる業績格差が顕著に表れている。

感染症により12月も最悪の状態で、前年売
上の70％が続いている。1月も飲食店は先

が見えない。当組合員は全て外食向けの食品卸であり、飲食
店とは一蓮托生のため、コロナウイルス感染拡大が増加して
いる中、売上の低迷は避けられない。

金属原料全般が急騰。

中国向けの古紙輸出が12月中旬を以って完
全に停止した。引き続き海外への輸出古紙

については世界的に東南アジアへ向いているが、①安価で歩
留まりの良い米国品、②価格が高めで歩留まりは良くないが、
品質の良い日本品、③安価で歩留まりは良いが品質の劣る欧
州品、の順でオファーがきている模様。

古紙市況は12月下旬については、年末によ
る市中発生量が増加し、問屋在庫が回復し

てきているが、年明け以降は中国への輸出がほぼストップす
ることが見込まれており、今後、古紙輸出全体が低調になり、
国内では供給余剰が見込まれている。

コロナウイルスで組合員の活力が減少している。
年末には餅や菓子が売れているとのこと。この一

年は緊急事態宣言で住民が外出を自粛する等、様々なことで
流れが変わった。

例年の歳末と違い来店されるお客様が減少した。
やはり、コロナが終息しなければ苦しい時は終わ

らない。

第3波新型コロナウイルス感染拡大は私たち、書
店の経営にも大きな影響を及ぼしてきている。テ

レワークの普及に伴う客数の減少で、厳しい状況に追い込ま
れている。コミック「鬼滅の刃」の売上が伸びているが、中小
書店には、配本が少ないため、売上増加に結びつくことはない。

新型コロナウイルスの関係で消費が落ち込んで
いる。高齢者が多いため、売上減少がひどい。

また、未収家賃の回収も難しい。

11月の販売実績が前年同期と比べると、TB
（トラックバス）、LT（ライトトラック）、

PC（乗用車）と軒並み下回っているそうである。全国の上部団
体が実施している情報連絡調査でも売上が前年同月比に比べ
て、指数が8.4ポイント下がり、10月よりも悪化しているよ
うである。当然、コロナ禍の影響が続いている結果である。

12月に入り、原油価格は1バーレル当たり、4ドル
強上昇しており、系列仕切も、3.5円 /ℓ～4.5円 /

ℓ上昇。これに伴い末端市場価格で上昇傾向である。しかしな
がら、コロナ禍の影響により、前年対比で85～90％程度であ
り、売上減少による経営圧迫がボディブローのように重くのし
かかってきている。

巣ごもり需要に期待したが、それほどの結果は出な
かった。デパート等の「おせち料理」は、高額な商品

が人気だったようだ。お正月の準備の様子がすっかり変わった。

12月の天候も前月に引き続き恵まれ、入荷も順調
で安定した状況であったが、コロナウイルスの影

響により、年末の業務用需要が減少し、クリスマス、歳末と
もに一般消費者の需要も上がらず、相場は安値であり、生産
者・荷受け・小売業者ともども苦しい経営を迫られた状況で
あった。

GoTo トラベルの効果で、前年を上回る予約状況
であったが、GoTo トラベル一時停止の発表以降

キャンセルが相次ぎ、年末の稼働が落ちてしまった。

コロナウイルスの影響が大きく、飲
食店を中心に状況が悪化している。

12月も県下のコロナウイルス陽性者増加に伴い、
患者の転送に時間を要している。政府、神奈川県よ

り年末年始の発熱外来の開設要請があったが、一部病院の積極
的な受入があるものの、クリニックまでの広がりはなかった。

今年は新型コロナウ
イルス対応に追われ

た１年であった。新しい年に景況が良くなることを願っている。

売上高は数社増加し、1社減少。雇用
人員は全社で増加。コロナウイルス対

応のための在宅勤務、自宅待機は継続している。在宅勤務可能な
者は全てテレワークに移行したが、プロジェクトによって現場復
帰者も出ている。自宅待機者の売上は無償のまま（全額控除）で、
予防休暇として給与控除し、同額の休業手当支給は継続している。

一昨年発表された、30年間に350校の小中学校
の建替計画が建設や設計の段階に進んでいる。

今年も4校ほどがプロポーザルで採用され、スタートした。
市営住宅の建替えや区庁舎9棟の建替えの条件整理も大きな
ニュースであった。

昨年度、人件費の高騰による値上げ交渉により、昨
年度に比べると単価の上昇はあったが、コロナウイ

ルスの影響による仕様減等により、昨年度と同等となっている。今
後も状況により、悪化する可能性はあるので、予断は許さない状態。

12月に行った組合員へのアンケート調査で
は、11月の景況感は10月より回復基調に

なってきている施術所も増加してきたが、相変わらず調査に回
答した半数は低迷、悪化傾向であった。

民間工事量の減少で売上が減少しているもの
の、注文は鈍化傾向ながら、回復しつつある。公

共工事においても今年度、完工とした発注分は終え、工事量の
平準化へ向けた責務負担の案件へ期待したい。

観光産業の顧客中心のため受注減少。コロナウイ
ルスの影響により、工事が先送り。発注者（公共）

の知識不足で自社の人材育成が課題。

年末はコロナウイルスの影響がある組合
員とない組合員で二分化。年明けからの

動向がわからない。コロナウイルスの影響があった現場は春以
降に動きがあると思われる。

新型コロナウイルスの収束する時期は見通せないた
め、このままだと資金繰りの面で心配になってくる。

高齢化、廃業等による組合脱退者が多く、組合員
減少に歯止めがかからない厳しい状況。

一般貨物、海上コンテナともに前月より輸送量が微
増も燃料価格の上昇により、収益が圧迫されている。

自動車部品、鋼鉄、建材等は9月以降全体的に
回復傾向が見られ、順調に回復してきているが、

業務用食料品や店舗向け資機材については２～３割の落ち込み
が続いている。最近では、新型コロナウイルスの再拡大に伴い、
11月下旬以降店舗向け家庭生活品等の輸送が減っている。

本来なら12月は毎年売上が平均月よりも多
く、資金繰りは少し楽になる。しかし、都市部

で新型コロナウイルス感染者が増加し、首都圏を中心に緊急
事態宣言が懸念され、収益状況は悪化した。

2020年を振り返ると、新型コロナウイルスに翻弄さ
れた1年だった。緊急事態宣言が出され、4～6月は

物が動かない状態が続いた。夏を迎え、少しではあるが、客足が
戻ってきて、10月以降は売買では中古物件が動き出し、土地も
建売業者の仕入れが活発になり、市場在庫も減少したようだ。

商店街（横須賀市）

菓子卸

卸団地

料理材料卸

金属原料

リサイクル

リサイクル

菓　子

化粧品

書　店

共同店舗

タイヤ販売

燃　料

鮮　魚

青　果

温泉旅館

商店街（横浜市）

医療業

ファイナンシャルプランナー

情報サービス業

建築設計

建物管理

柔道整復師

管工事業

電気工事

空調設備工事

畳工事

建　具

道路貨物

道路貨物

歯科技工

不動産

商

店

街

中小企業に有利なプレミアム商品券
が先月発売され、その効果により、

最低限の売上は確保できている。しかしながら、コロナ禍で
飲食や衣料といった業種は、歳末商戦の蚊帳の外であった。

今月は天候が安定していたので、通
行量が多かったが、コロナ禍で飲食

関係者の厳しい状況が続いている。食料品関係は影響が少な
いので、業種によって差が出ている。

商店街（藤沢市）

商店街（川崎市）
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神奈川県畳工業協同組合が40年以上続く
伝統事業を初となるリモート形式で実施しました！　　　PRRPRRPPRRPPRPPRPRRRPP ひろばひろばPRひろばPRひろば

　「第42回工業技術見本市　テクニカルショウヨコハマ2021」が令和3年２月15日～26日まで絶賛開催中で
す！今年はオンライン開催となり、実地開催と同様に業界の枠を超えて様々な企業と交流し、ビジネスチャン
スの創出ができます。展示内容は、ニューWorking・Life スタイル（新設）、ロボット、AI・IoT、加工技術、機器・
装置・製品、研究開発、ビジネス支援の7つのゾーンと団体出展エリアで構成されており、出展者は PRペー
ジにて出展物の写真や動画、みどころ等を掲載しています。また、出展者と来場者がスムーズにコミュニケー
ションを図ることができるチャット機能や、マッチング率を高める検索機能が利用できる等、オンラインなら
ではの便利な機能が満載です。
　本会は「団体出展コーナー」エリアにページを設け、下記の組合、組合員企業等とともに出展しています。各
出展者とも自慢の製品・サービスを掲載しておりますので是非ご覧ください！

 出展組合・組合員企業

・株式会社日の出製作所（大川町工業団地協同組合 組合員）
・株式会社ツジマキ（神奈川県スクリーン・デジタル印刷協同組合 組合員）
・株式会社光版技研（神奈川県スクリーン・デジタル印刷協同組合 組合員）
・さがみはら IT 協同組合
・Unit Make/YRP 情報産業協同組合

　神奈川県畳工業協同組合は令和3年1月12日に横浜技能文化会館（横浜市
中区）にて、40年以上続く伝統事業である「畳替えキャンペーン」（期間中に
畳替えをすると景品が当たるキャンペーン）のお客様を対象とした抽選会
をリモート形式で実施しました。本来であれば、抽選会は賀詞交歓会の際
に行っていましたが、コロナウイルス感染拡大の影響を考慮して、賀詞交
歓会を中止し、組合として初となる Zoomを活用したリモート形式で事業
を実施しました。当日の運営はリモート事業が初めてとは思えないほど円
滑に進みましたが、その成功の秘訣を教えていただきました。

　また、今年度新たに役員に就任し、組織改革を行う若手メンバーと、それに応えるベテラン役員、精力的な
事務局が一体となったことも成功の要因であると語っています。当組合では、常に自組合で活用できる補助金
等がないかアンテナを張っていますが、今回はとても理想的な補助金の活用方法であったのではないでしょう
か。組合では引き続き、他の事業もリモート形式でできないか模索していくそうです。皆様も当組合を参考に
補助金を有効活用して事業を実施してみてはいかがでしょうか。

「第42回工業技術見本市 テクニカルショウヨコハマ2021」 絶賛開催中!「第42回工業技術見本市 テクニカルショウヨコハマ2021」 絶賛開催中!「第42回工業技術見本市 テクニカルショウヨコハマ2021」 絶賛開催中!

成功の秘訣②成功の秘訣② 成功の秘訣③成功の秘訣③成功の秘訣①成功の秘訣①
横浜市の補助金を活用して
新たに機材を調達！

　リモート事業を行う際は使用する機材
の性能が重要になってくるため、事前に
横浜市の補助金を活用して、新たにパソ
コンやカメラ等の機材を調達しました。
性能が低い機材だと途中で画面や音声が
止まる等の原因にもなるため、このタイ
ミングで補助金を活用して機材を一新で
きたのは非常に効果的でした。

中央会の助成金を活用して
Zoom研修会！

　事前に中央会の補助金を活用した
Zoom研修会を組合内で実施し、運営
メンバーが受講しました。運営メン
バーはベテラン役員から若手役員と
様々でしたが、専門のインストラク
ターの説明で、リモート事業を実施で
きるレベルまで Zoomを活用できるよ
うになりました。

本番を想定した
入念な下準備を実施！

　当日を迎えるまでに何度も本番
を想定した練習を行いました。実
際に現場のネットワーク接続環境
がどれほどのものか下見を行い、
参加者から見て画面や音声に乱れ
はないか等、入念な下準備を行っ
たことが、最終的に事業を円滑に
行えた秘訣と言えます。

　出展者のPR動画は Youtubeの「ウ
ノ山本とパンチ佐藤の今日もどこかで
DYNAMITE!!」チャンネル内でもご紹介
しています！是非ご視聴ください！！テクニカルショウヨコハマ 検索
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編集後記
　今年に入り、再び緊急事態宣言が発出される
等、未曾有の事態となっていますが、こんなと
きだからこそ我々は組合様の支援をしていか
なければならないと思っています。職員が一丸
となってサポートさせていただきますので、お
困りのこと等ございましたらお気軽にご連絡
ください。
 企画情報部担当者

【組合の情報掲載に関するお問合せ】
企画情報部　TEL:045-633-5134

もしくは組合担当者まで

★イベントの
　告知をしたい
★組合の事業を
　紹介したい
★取材に来てほしい

『商工神奈川』に
組合の情報を掲載しませんか？

情報募集

お気軽にお問合せ下さい！お気軽にお問合せ下さい！

＃41  横浜家系ラーメン
　横浜家系ラーメンとは、横浜発祥の豚骨醤油
ベースの濃厚スープと太いストレート麺を特徴と
するラーメン屋店群の「呼び名」。家系ラーメン
は、昭和49年横浜市新杉田に開店した「吉村家」が
始まりとされている。
　こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋してい
ます。
　「かながわの名産100選」は県 HP（http://www.pref.kanaga
wa.jp/docs/ya3/cnt/f300096/）でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県  国際文化観光局  観光部 観光企画課

TEL：045-285-0739（直通）

今月
の逸
品『かながわの名産

　　　　　　100選』より
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神奈川県中小企業団体中央会  会員の皆さまへ耳より情報！神奈川県中小企業団体中央会  会員の皆さまへ耳より情報！神奈川県中小企業団体中央会  会員の皆さまへ耳より情報！
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